

2024年度 大学院入学試験 問題用紙

季 秋	法と経営学専攻 修士課程	方 式	科 目
		E 外国人留学生	小 論 文

受験番号 _____

氏 名 _____

(3 - /)

《解答別紙》

以下の文章は、日本経済新聞「経済教室」欄(2023年7月11日付朝刊)の柳川範之(東京大学教授)執筆「問われるのは『問う力』」である。これを読んで、別紙解答用紙に解答せよ。

問1 筆者は、「問い合わせ立てる能力」が生成AI時代に必要だと考えている。その理由は何か。200字内で記述せよ。

問2 生成AI時代の学校教育のあり方について、筆者はどのように考えているか。200字内で記述せよ。

問3 現在、生成AIの利用については、賛否両論がある。社会生活や経済活動におけるどのような分野で、生成AIが有効活用される可能性があるとあなたは考えるか。300字内で記述せよ。

2024年度 大学院入学試験 問題用紙

季 秋	法と経営学専攻 修士課程	方・式	科・目
		E 外国人留学生	小論文

受験番号 _____

氏名 _____

(3-2)

《解答別紙》

生成 AI（人工知能）の登場によって、世の中は大きく変わるといわれている。そのため、どこに行ってもこの話題をみない日はないくらいだ。生成 AI にどこまでができるのか、それによって人の役割はどう変わるのかなど、議論が盛んに行われている。

それに対してここでは、生成 AI が発達していった場合に必要とされる人間の能力とは何か、ということを考えてみたい。

もしも、2人の経営者が、完璧に質問に答えてくれる同じ生成 AI を使うことができた場合、両者の差はどこに表れるだろうか。それは当然、どのような質問を AI に投げかけるのか、であろう。どのような問い合わせをするか、どんな情報を AI から引き出そうとするかで、当然かえってくる結果は違ってくる。

また、かえってきた結果に対して、さらにどのように掘り下げる問いかけをするかで、最終的に得られる情報や知見が変わり、両者の大きな違いとなって表れてくる。

この簡単な例から読み取れることは、つまり、いま問われているのは、どのような質問ができるかということである。もう少し言い方を変えれば、「質問をする力」「問い合わせを立てる能力」こそが、生成 AI が発達した時代に必要とされている能力だといえよう。

オーソドックスな学習においては、問い合わせが最初から与えられていて、それに対してどのような答えを出すかが求められていた。試験問題は、問題があつてこそ、「答案」があるのだし、それは当然のことだった。

答案は、知識が問われる場合もあれば、ある程度、アイデアや創意工夫が求められる場合もある。少し前であれば、前者は AI が得意だが、後者は人間に優位性があると考えられてきた。しかし、生成 AI の出現によって、その風向きも変わりつつある。まだまだ模倣的な文章や画像が多いものの、AI がかなり独創的にみえる文章を出してくる場合もあり、人間でなければできない創意工夫とは何なのかがあいまいになりつつある。

正解が設定されている問い合わせにたどり着くことが容易になっていて、たとえ正解が明確でなかつたとしても、答えを作成すること自体では、優位性を確保したり差別化をしたりすることが難しくなっている。

その結果、むしろ差別化のために求められているのは、問い合わせのほうになってきている。どこまで斬新な質問ができるか、どこまで深掘りの質問ができるかは、今後の知的作業の多くの部分を占めることになるだろう。

この点は、生成 AI において、AI に対してどのような問い合わせをするかを考える、プロンプトエンジニアリングというものが重要視されていることとも呼応している。

問い合わせを立てる能力が問われているのは、もちろん、生成 AI を活用するときばかりではない。これからの人材に求められるのは、与えられた作業をこなすだけではなく、それぞれの持ち場で、創意工夫をおこなっていく能力と意欲だ。それがイノベーション（技術革新）や付加価値生産性の高まりにつながっていく。その基礎となるのが、問い合わせを立てる能力であろう。

「既存顧客の潜在ニーズはどこにあるのか」「開拓すべき有望分野はどこか」など、自ら問い合わせを設定し、自分からその問い合わせに対する「答え」を探していく思考になってこそ、創意工夫も生まれてくるし、新しいアイデアも生まれてくる。

また系統立てて問い合わせを深掘りしていくことも、今後は一層重要になってくる。たとえば新

2024年度 大学院入学試験 問題用紙

季 秋	法と経営学専攻 修士課程	方 式	科 目
		E 外国人留学生	小論文

受験番号 _____

氏名 _____

(3-3)

《解答別紙》

規有望分野を思いついたとしても、それだけに満足せず、他社を含め進出例がないのは何か障害があるのか、どのような進出形態が適切かなど、考えるべきポイントは多い。このように深掘りして考えていくことが、思考を深め、具体的なアクションに結びつけるうえで重要なとなる。

今まででもこういう問いは、たとえば経営企画部門では多くなされていたかもしれない。しかし、重要な点は、さまざまな立場にいる人たちがそれぞれの現場レベルで問い合わせを立てていくことである。

現在、リスキリング（学び直し）やリカレント（従業員の再教育）の重要性が強く叫ばれるようになってきている。特にシニア層の人たちのリスキリングの必要性が広くいわれている。しかし、シニア層にとって必要なのは、まったく新しい分野の知識を新たにインプットすることではなく、ここで書いたような問い合わせを立てる能力をしっかりと磨くことだ。それこそが主要なリスキリングなのではないだろうか。

なぜなら、意味のある問い合わせを立てようとすると、ある程度の知識や経験を有していないと、現実にはなかなか難しいからである。何も予備知識なしでは、問い合わせを立てにくい。既存の知識や枠組みを理解しているからこそ、それに裏打ちされた、意味のある問い合わせを立てることができる。

これこそからのシニア層に期待されていることであり、それを鍛えるためのリスキリングが重要なのではないだろうか。生成AIは、プログラミングなど専門的な知識がなくても活用できるという点では、むしろシニア層の活躍の可能性を広げる武器であろう。

その点では、学校教育も大きな岐路に立っているといえるだろう。もちろん、生成AIをどこまで生徒や学生に使わせるべきかというのは、足元で浮かび上がっている大きな課題だ。しかし、より重要な点は、問い合わせを立てる能力をどうやって育てるかだ。

学校教育においては、伝統的に教師が問題を出題し、生徒がそれに答えるというスタイルがとられてきた。もちろん、今まで生徒や学生に、問題を考えさせるような取り組みがなかったわけではない。しかし、その能力を大きく育てようとなれば、生徒の側が積極的に課題や問題を考える方向性に大きくかじを切る必要が出てこよう。

しっかりととした問い合わせを考えるために、上でも述べたようにある程度の基礎知識を身につけることは必要だろう。しかし、それぞれの分野について、関心を持ち好奇心を失わせないことが不可欠となる。関心がなければ、何かを深く考えようとしないだろうし、問い合わせが湧き出てくるようなこともないだろう。

それに加えて、出てきた答えに対して納得しないクセというのも重要だろう。伝統的には教師が伝えた「正解」を、生徒や学生は素直に受け入れて、覚えるという教育スタイルがとられてきた。しかし、これではなかなか新たな問い合わせ生まれにくい。

誰がいおうとその答えに安易に納得せず、突き詰めるクセをつけさせることが、教育の現場では重要だ。これは社内教育においても、リスキリングにおいても、とても大事な点ではないだろうか。

2024年度 大学院入学試験 問題用紙

季 春	法と経営学専攻 修士課程	方 式	科 目
		E 外国人留学生	小論文

受験番号 _____

氏名 _____

(2 - 1)

《解答別紙》

2頁の文章は、2022年12月28日の日本経済新聞朝刊35頁に掲載されたステマ規制に関する記事である。これを読んで、以下の問題に解答しなさい。

【問題1】

ステルスマーケティング（ステマ）はなぜ規制する必要があるのか、100字以内で説明しなさい。

【問題2】

今までステマが横行してきたのは、広告主と情報発信者にとってどのような理由があるからなのか、150字以内で説明しなさい。

【問題3】

ステマの規制対象について、日本と欧米にはどのような違いがあるか、50字以内で説明しなさい。

【問題4】

ステマに対して処分を下す消費者庁の調査における課題は何か、100字以内で説明しなさい。

【問題5】

あなたが事業者であるとして、インフルエンサーなどの情報発信者に対してブログなどで商品の感想を投稿してもらう際に、ステマにあたらないように注意すべき点について、300字以内で説明しなさい。

2024年度 大学院入学試験 問題用紙

季	法と経営学専攻 修士課程	方式	科目
		E 外国人留学生	小論文

受験番号 _____

氏名 _____

(2 - 2)

《解答別紙》

「ステマ天国」脱却へ一歩

ステマかどうか判断するための基準

例	
広告主から投稿者への依頼なし	■サンプル商品について自分の好みに基づいて自分の意思で投稿する
投稿者への明示的な依頼なし	■広告主が商品やサービスを無償提供し、第三者に広告目的に沿った投稿をしてもうらう
投稿者の表示内容について明示的な依頼や指示あり	■広告主が投稿を条件に今後の取引の可能性などに言及し、その結果第三者が投稿する

(注) 消費者庁有識者検討会が報告書で示した考え方

インターネット上などで広告（明らかにしないまま個人の感想を隠す）で商品などを宣伝する「ステムマーケティング（ステマ）」が2023年夏以降に法律で規制される見通しになった。海外に比べて遅れていた規制によつやく一歩踏み出しが、広告主との関係をどう見抜ぐかや消費者の意識向上などを課題がある。

「世界の国々と比較し、日本を置いて中立性を保つ我が國ではステマに対する懐疑的見抜きはなる規制がない導入のかつた。

是非適切に議論してもらひたい」と、河野太郎消費相は27日、ステマ規制を求める理性的な議論の選択が妨げ報道をとりまとめて消されると懸念がある」と強調した。また報道で「広告と分かれなければならないのは自立的で合意で運営する」と述べた。

ステマはSNS（交流サイト）上で影響力を持つ「インフルエンサー」元に加えるよう求められた。専門家からは「事業者が顧みないもの」と定義するが、委託には広告があること、広告規制に詳しい

四つで表した広告業界規制に規制

本川和弘弁護士と一定の評価が聞かれた。

同局は今後、基準法の告示に規制を追加し、運用基準を定める。現段階で違反と認定するの



は1300件に成長する見込みだ。3人が広告からステマを依頼された経験があり、ステマに対する理解度が低いと答えた。同局が投稿内容をば、広告が投稿内容を依頼したり、金銭などを提供してインフルエンサーなどと書き込まれた場合も規制対象となる。

せだった場合だ。明示的依頼がなくとも、経済的利益があるとうかがわざ場合も規制対象となる。

逆に、特定の商品を宣伝する場合でも、

投稿者の自立的意志に

基づいた書き込みなども

みなされば違反には

ならない。投稿で「広告」

「PR」などして、事業者は対外的に

消費者の表示と明確な場合

では、「広告だと明示しな

いに実施したヒアリング

るにこころした監視を踏

まえる必要があり、マ

ーインフルエンサーへ

の聲が欠かせない」と

20%ほど増える」と述べた。

もあった。

インフルエンサーの調査能力の向上も求めら

れる。ステマの背後には

当時は経済的な利益

が得られるが、法律もよく分

らない。法律によって

規制の対象は広告主の双方にあたる

で、違反した場合は対象だ。SNSを開拓したま

だ。事業者から対応とし

て広告と投稿者を介す

た商品のメリットより、うら約55%（55人）

も第三者にあるネットの

が実際に引き受けている

消費者は、販売側が

マを依頼された経験があ

り、うち約55%（55人）

も第三者によるネットの

が実際に引き受けている

消费者は、販売側が

マを依頼された経験があ

り、うち約55%（55人）

も第三者によるネットの

が実際に引き受けている